

Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1639

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 24 de Agosto de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

REINCIDENCIA PROBABLE

Está fuera de duda que los hechos de la historia se repiten, á causa del despego con que se miran las lecciones de la experiencia. Y es que una ley fatal rige los destinos de los pueblos haciéndoles incurrir hoy en las mismas faltas que anteriormente cometieron, sin que baste á impedir la reincidencia los males por aquellas faltas sufridas, los daños inmensos que perturbaciones de la mente ocasionaron.

La actitud resueltamente prohibicionista en que se han colocado los viticultores franceses, logrando que los diputados y senadores agrícolas les secunden en sus trabajos, á fin de conseguir que los vinos y aceites extranjeros no tengan acceso al mercado de Francia, recuérdanos un hecho de la historia del país vecino, hecho célebre para la trascendencia que tuvo para todos los pueblos de Europa y los tristísimos resultados que Francia obtuviera, tanto por el retroceso á que las exageraciones económicas llevaron á la industria y al comercio francos, como por las guerras á que las medidas planteadas llevaron al pueblo francés.

En la época aparatosa y casi legendaria de Luis XIV; en aquel reinado de las grandes empresas pero también de los grandes vicios; de los hechos heroicos y de no comunes triunfos, aunque también de importantes derrotas, verificóse uno de los acontecimientos más salientes en la vida industrial y mercantil; acontecimiento que la petulante obcecación de un hombre, eminente, sin duda, transformó el orden económico entonces establecido, rompiendo el lazo que unía á los pueblos de la vieja Europa que, en sus relaciones comerciales, buscaban la solidaridad por medio de concesiones recíprocas.

Era Francia á la sazón el cerebro, el alma del mundo viejo; y del mismo modo que imponía leyes y cegaba con el fausto desmedido de su corte y de su grandeza, pretendió en su soberbio poderío dominar por la industria y por el comercio. Y Colbert, el hombre de Estado notable y el grande economista, concibió el proyecto, que llevó á la práctica, de cerrar herméticamente las puertas de su país para que no entrara la más pequeña partícula de los productos de los demás países.

Presumió, en su locura, que todas las naciones llevarian á Francia sus riquezas á cambio de las mercancías que la industria francesa se apresuraba á elaborar para el general consumo. Y, en efecto, las mercancías no fueron solicitadas, ni los capitales extraños fueron á engrosar las arcas de los franceses. Y, como era natural; todos los pueblos, dirigiendo su vista á la balanza del comercio, hicieron lo mismo que Francia; llegaron á la prohibición con aranceles absurdos para las producciones exóticas, y esperando que de fuera lloviesen demandas y dinero, debieron concretarse exclusivamente al consumo particular interior, ocurriendo con tal motivo una tremenda crisis económica, que para Francia se tradujo en una guerra ruinosa con Holanda.

Este fué el resultado del plan económico financiero del célebre Colbert, resultando que, arrastrando á los demás Estados contuvo el progreso que ya se había iniciado en la industria y en el comercio del mundo entonces conocido, hasta que la producción, en vista de los fracasos y de las torpezas de los pretendidos grandes economistas, impúsose á todos y buscó y encontró en sus propias iniciativas y energías lo que de los gobernantes no pudo lograr; las expansiones del tráfico y las medidas de mutua reciprocidad, fueron el remedio aplicado á los males que el egoísmo causara.

Los franceses ahora, si bien con solo dos productos, los vinos y los aceites, tratan de hacer lo que Colbert hizo con todas las producciones, cerrar para ellos el mercado transpirenaico, privando de las primeras materias necesarias á los criadores de vinos y clasificadores de aceites. En su derecho están al abrigar tales pretensiones; pero no deben olvidar que las represalias son la consecuencia lógica de esas medidas cuando se inspiran en la exageración.

Y tengan igualmente en cuenta que el equilibrio de las naciones se conserva con la relación entre unas y otras; y que por poderoso que sea un pueblo, siempre necesita de los otros para vivir. Y no olviden que por anómala y triste que sea la situación de España esta no es definitiva, ya que una cosa son muchos de nuestros políticos y otra los productores, pues éstos no han perdido aun sus energías y tesón.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Carlos V se apodera de Duren.—24 de Agosto de 1543.

Entretenido el emperador Carlos V en la memorable y desdichada expedición de Argel, Francisco I, su más constante y encarnizado enemigo, le declaró la guerra en 1541, para ver si podía apoderarse del Milanesado, por cuyo motivo invadió con numerosas tropas á Flandes, el Piamonte y el Rosellón, disponiéndose también á pasar los Pirineos, cosa que no pudo conseguir por la mucha energía y acierto que desplegó el duque de Alba.

Sólo en un principio consiguieron los franceses obtener algunas victorias en los Países Bajos, y como también terminaron por ser rechazados en éstos, viéronse derrotados en todas partes, motivo por el que el ejército imperial tomó la ofensiva.

Invadido el ducado de Güeldres por tropas que mandaba en persona Carlos V, éste se presentó el 24 de Agosto de 1543 delante de Duren, una de las más fuertes é importantes plazas de aquel territorio. Como al llegar el emperador con su ejército ante ella izara una bandera roja su guarnición, lo cual significaba que lucharían hasta morir, inmediatamente emplazó toda la artillería que llevaba y rompió el fuego sobre las murallas, consiguiendo al amanecer del día 24 abrir dos brechas practicables, aunque altas.

Dada la señal para el asalto, poseídos de un entusiasmo loco y de un ardimiento frenético, italianos y españoles, disputándose por ser unos primero que otros en poner la planta dentro de la plaza, cruzan intrépidamente el foso y se lanzan sobre la brecha, siendo rechazados por el desorden que la emulación produjo en ellos al atacar; mas rehechos rápidamente los españoles, apoyan sus picas sobre la muralla, y trepando por ellas logran coronar la brecha, llenos de coraje y dando pruebas de un valor rayano en lo sublime; pero los sitiados oponen ante ellos una barrera de hierro y fuego y no pueden dar un paso más; al observarlo Carlos V ordena que un tercio alemán auxilie á los españoles, dando esta disposición lugar á un hermoso acto de heroísmo.

A la cabeza de los soldados que se hallaban sobre la brecha encontrábase el capitán Mosalve, linajudo hijo de la antigua é histórica Zamora,

quien picado de su amor propio y en su patriotismo por la orden del emperador, empuja dentro de la plaza al único soldado que tenia delante, arenga á los que detrás se encontraban y sigue al soldado empujado; entonces, enardecidos los de España por las palabras y el ejemplo de su capitán, se lanzan tras él y con una bazarria y un arrojo verdaderamente temerarios, cierran contra la barrera de franceses, que con arcabuces, picas y espadas defienden el paso y los arrollan; y como casi al mismo tiempo los italianos apoyan sus escalas en los muros y salvan la brecha yendo á reforzar á sus compañeros los españoles, son rechazados los sitiados.

Dentro de la plaza todas las tropas imperiales, trábese una lucha encarnizada y costosa; tanto, que de los 3.000 hombres que defendían la plaza ni uno solo salió sin lesión de ella.

Confiteor

—Yo le amé como una loca,
y no pude conseguir
con mi amor hacer sentir
á su corazón de roca.

Mas, con dominio cruel,
sus encantos me atraian;
¡mis ojos solo se abrian
para mirarse en los de él!

Yo no se si fué virtud
ó vicio; mas fui su esclava,
y, con franqueza, encontraba
muy dulce la esclavitud.

—Te adoro—me aseguró,—
yo, inocente, lo creí...
desde entonces concedí
lo que su boca pidió.

Declaro que me vencieron
sus abrazos cariñosos,
y que mis lábios, gozosos,
con los suyos se fundieron.

Totalmente me venció,
y, al fin, cuando yo creía
que de veras me quería,
el infame se marchó.

Perdon jamás obtendré...
¿Verdad, padre? Es imposible;
que mi delito es horrible
y remediarlo no sé.

—¿Que no? Todo lo perdona
el Dios justo y bondadoso
cuando el ayer borrascoso
para siempre se abandona.

—Déjeme usted terminar...
No hay perdón, ya lo sabía.
Le he vuelto á ver...

—¡Hija mia!

—Sí, padre, ¡y le he vuelto á amar!

GREGORIO MARTINEZ.

EL FUTURO PAPA

El estado del Papa tiene alarmadas á las personas que le rodean, y dá origen nuevamente á los cálculos más ó menos probables acerca del cardenal que le sucederá en la silla de San Pedro. Entre los que parece que son los candidatos que cuentan hoy por hoy con más probabilidades, figuran los cardenales Parocchi, Serafino, Vannutelli y Di Pietro.

El primero es vicario de Su Santidad. Como erudición é inteligencia, ocupa uno de los primeros puestos en el Sagrado Colegio. Solo de un defecto se le acusa, de tener poco carácter y querer ser amigo de todos.

El cardenal Vannutelli es hombre de mucho tacto y habilidad, y se considera que sería un digno sucesor de León XIII, si no fuera aun algo joven y no tuviese demasiados parientes.

Del cardenal Di Pietro puede decirse que es un santo. Dicese que podría ser un Papa de transición después de un Pontífice eminentemente político como es León XIII.

Respecto al cardenal Di Pietro, existe una predicción ó leyenda. Cuando no era más que seminarista, el obispo de Subiaco le encargó un día desempeñar una comisión cerca del obispo de Tivoli. Este no pudo recibirle en el acto, y Di Pietro aprovechó los instantes de espera para ir á orar á la Catedral. Al entrar en el templo arrojóse á sus piés un ermitaño, diciéndole: «Permitidme besar la sandalia del Papa». El joven seminarista quedó al punto atónito, y luego, creyendo estar en presencia de un loco, emprendió veloz carrera para librarse de él.

Cuando nombraron obispo á Di Pietro, no faltó quien exclamase: «¡Es que va á realizarse la predicción!» Esta adquirió mayor arraigo al ser elegido cardenal aquel prelado, y hoy, entre los católicos italianos, se considera á Di Pietro como al futuro Pontífice.

Aparte de estas candidaturas, se considera posible también que la futura elección recaiga en alguno de los arzobispos italianos. Los principales son: el arzobispo de Milán, cardenal Ferrari; el de Venecia, cardenal Sarto; el de Nápoles, cardenal Prisco, ó el de Palermo, cardenal Celesia, que es ya de edad muy avanzada.

Conviene recordar que cuantos cardenales han sido designados otras veces para suceder á León XIII, han muerto, como Schiaffino, Zigliara, Monaco la Valleta y San Felice.

A VUELA PLUMA

Mientras el ridículo Gobierno insular cubano gira por valor de varios millones contra la metrópoli, los insulares portorriqueños se desmandan y atropellan vilmente á los españoles que allá residen.

Verdaderamente estas últimas pruebas de afecto que nos ofrecen aquellos antillanos, bastan para curarse de amores con respecto á aquellas tierras.

Si por el pronto no sufriera la in-

dustria serio quebranto, casi sería cosa de celebrar la pérdida de aquellas islas ingratas cuyo suelo parece absorber la sangre de los españoles y producir hijos descastados que truequen en odio la gratitud que deben á los beneficios que recibieron de la madre España.

En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo Amen.

El senador D. José María López y López, ha tenido el honroso y loable rasgo de ceder una de sus fincas, en la provincia de Sevilla, para repartirla entre licenciados de los ejércitos de Cuba y Filipinas, que hayan regresado heridos ó enfermos.

Se han concedido los honores de jefe de Administración civil, libres de gastos, á D. Hermenegildo Gorria y Royan, ingeniero agrónomo y director de la Granja Experimental de Barcelona.

Enviamos la enhorabuena á nuestro estimado amigo por tan merecida distinción.

Los ordenanzas de telégrafos que cobran un miserable sueldo, han dirigido á la Liga de Cataluña, Cámara de Comercio y Fomento del Trabajo Nacional una instancia solicitando apoyo para recabar que el Estado pague puntualmente los cinco céntimos por telegrama llevado á domicilio. Casi todas las Cámaras de Comercio españolas apoyan la petición de los ordenanzas de telégrafos, por considerarla, como efectivamente lo es, muy justa.

Hallanse en Amposta, con objeto de instruir una sumaria, el ayudante de la Comandancia de Marina de Tarragona, D. Juan Bautista Albi y el escribiente de la misma don José Antonio Roca.

Escriben de Valls:

«La noticia de haberse encontrado algunas sanguijuelas en las cañerías

de aguas potables de esta ciudad ha sembrado la alarma entre el vecindario.

Ha cundido la noticia rápidamente entre el pueblo, afecto siempre á admitir todo lo extraordinario y á pesar de que se refiere con un verdadero lujo de detalles, carece de todo fundamento.

Lo cierto es que el vecindario, dando crédito á ciegas á la noticia, sin cuidar de depurarla, ha tomado grandes precauciones, entre ellas el uso de cántaros de vidrio, hasta el punto de que no ha quedado en las tiendas de cristalería, ni uno solo para un remedio.»



Anteayer, por la tarde, falleció repentinamente en esta ciudad, después de haber asistido á un entierro, el virtuoso Cura Párroco D. Juan Voltes, que desempeñaba la parroquia tercera de Tortosa, llamada de *Alfondech*.

En el entierro, que tuvo lugar ayer mañana, y que recorrió las calles de den Carbó, Pescadores y San Pedro, pertenecientes á la parroquia del finado, ofició como Preste el Muy Iltre. Sr. Gobernador Eclesiástico y Arcipreste de Tortosa, Dr. D. Jaime Cararach é Iborra.

El duelo, en que se demostraron las muchas simpatías de que gozaba el finado, fué presidido por nuestro estimado amigo D. Arturo Voltes, primo hermano del difunto, el ilustre Sr. Sitjar, y el Rdo. Sr. Casadó, siguiendo varios señores Capitulares y Sacerdotes.

Enviamos á la afligida familia del finado nuestro mas sentido pésame.

R. I. P.

Leemos en «La Publicidad», de Barcelona:

«Un vecino de la casa núm. 71 de la calle de Baluarte nos manifiesta que en el segundo piso falleció el sábado último un niño de un año de edad y que á pesar del hedor que despide el cadáver no se le ha dado aún sepultura por carecer de recursos la familia. Esto, además de ser poco caritativo es atentatorio á la salud pública y debieran procurar que no se repitiesen semejantes casos.»

¡Y pensar que esto sucede en la segunda capital de España!

Recomendamos á nuestros abonados la lectura del anuncio inserto en la 4.^a plana, en que los profesores D. Manuel Montagut y don José Fortuño, ofrecen su «Colegio de Nuestra Señora de la Cinta» establecido en la calle de Moncada número 24-2.^o

Joaquín Dicenta, el autor de Juan José, que veranea en Moralzarzal, está terminando un drama en tres actos, de asunto verdaderamente escabroso, pero que según los que conocen la obra, está tratado con gran acierto. Titúlase la nueva producción, del aplaudido escritor, *Alegrias*; la acción se desarrolla en la sierra de Córdoba, y las principales figuras son toreros, ganaderos y gente crúa. Es casi seguro que Dicenta

entregará su drama á principios de temporada, y que el público tendrá ocasión de juzgarlo dentro de pocos meses.

La revista «Moda y Arte», que dirige en Madrid el popular artista D. Manuel Salvi, es hoy la preferida entre las señoras, las modistas y las bordadoras.

Sus modelos son de lo más nuevo y elegante y podemos asegurar que adelanta las modas á todos los periódicos. *Moda y Arte* regala lindos figurines y labores en colores y en negro, y sus 14 páginas de cada número, forman un verdadero album de la mujer con bueno y moral texto, excelentes grabados, lindos modelos y prácticas labores.

Patrones cortados regala en todos sus números, pero son de corte especial y de gran moda. A las abonadas al año de 1898 á 99 regala una gran lámina en colores del Sagrado Corazón de María.

Número suelto, 50 céntimos; tres meses, 4 pesetas; seis meses, 8 pesetas; un año, 16 pesetas. Se remite número de muestra á quien lo solicite á sus oficinas, Clavel, 1, Madrid.

Anuncia «El Imparcial» que, en vista de que el Estado atenderá á la asistencia de los soldados que regresan de Cuba, ha decidido distribuir el producto de la suscripción en lotes de 500 pesetas cada uno entre los soldados inútiles, de manera que éstos puedan crearse medios de subsistencia.

Ayer fué un día de prueba, á causa del calor achicharrante que disfrutamos. Ello no obstante, la salud pública sigue siendo inmejorable.

Asegúrese que la Diputación de Vizcaya ha recibido una carta del Sr. Eulate en la que dice este señor que, al considerarse perdido, hizo quemar la bandera del buque, regalo de aquella corporación, para que no cayese en poder del enemigo.

Dentro del plazo de quince días deberán adquirir los médicos las patentes especiales para el ejercicio de su profesión, previo pago de su importe.

Por la Dirección general de Instrucción pública se ha pasado aviso á los jefes de los distritos universitarios, prohibiendo terminantemente se admita á los interesados el importe de los derechos de título, interin no se presenten los documentos necesarios para la formación del expediente.

En breve serán distribuidos en otros presidios los 1.220 penados que existen en el de Valladolid. Corresponden á la penitenciaría de Tarragona 551.

Ayer comenzó el período electoral, y, aunque no lo hemos visto, suponemos se habrá publicado el decreto levantando la suspensión de las garantías constitucionales, en lo referente á la ley de reuniones.

De una estadística que publica la «Gaceta» relativa á la mortalidad del ejército de Cuba, resulta que mientras la guerra solo ha causado directamente un 4 por 100 de bajas, por las enfermedades de aquel clima

han ocurrido un 96 por 100, ó sea un número 20 veces mayor de defunciones.

Las noticias recibidas de Arenys de Mar acusan una notable mejoría en la salud del Ilmo. señor Obispo de Barcelona, que de continuar como esperan los facultativos, le permitirá antes de poco regresar á la capital y dedicarse á las atenciones del gobierno de su diócesis.

Por el ministerio de la Guerra se ha resuelto que se faciliten diez días de haber, como auxilio de marcha, á los individuos de tropa que, hallándose con licencia ilimitada como procedentes de Ultramar, fueron llamados á filas en virtud de la real orden de 1.º del pasado mes de Julio, regresando á sus casas por no encontrarse en condiciones de prestar servicio.

Escriben de Castellón:

Se vá animando la presente campaña vinícola hasta hace poco tan desanimada. Las casas vinateras de la provincia han recibido órdenes de los negociantes extranjeros para que procedan á la compra de estos caldos, destinados á la exportación.

En la actualidad se están realizando operaciones sobre las uvas, alcanzando la clase llamada *tintorea*, el precio de cuatro reales, y medio la arroba, y el de cuatro reales, las restantes clases que cultivan nuestros viticultores.

Estas buenas noticias han reanimado el tráfico, y si como parece probable, el gobierno de la república francesa, desiste de aplicar la tarifa máxima á nuestros caldos, indudablemente la presente campaña vinícola sera provechosa para nuestros agricultores.»

Se halla vacante la escuela superior de niños de Valls, dotada con 1.625 pesetas.

Calzado á medida

Zapatería de Moreso.

Telegrafían de Roma que, varios clérigos italianos, estudian el tagalo para ir á Filipinas, á proseguir la obra evangelizadora de los frailes, en caso de que éstos sean expulsados del Archipiélago filipino.

Algunos se han embarcado ya con rumbo á Hong-Kong.

En Alcoy ha ocurrido una desgracia ocasionada por la ruptura de uno de los cables de la Sociedad electricista.

Un labrador llamado Vicente Senabre, que estaba trabajando en uno de los banales contiguos al sitio denominado La Riba, vió el cable tendido á lo largo del bancale y desconocedor del peligro, quiso apartarlo con la mano.

El infeliz recibió tan tremenda sacudida que cayó al suelo sin sentido, teniendo, además, la mala fortuna de quedar en contacto con el hilo.

Las continuadas y violentas descargas eléctricas le produjeron la muerte repentina, por asfixia, ya que no pudo ser auxiliado por sus compañeros, pues también uno de estos reci-

bió una descarga al ponerse en contacto con el cuerpo del desgraciado.

A propósito del matrimonio recientemente celebrado entre el duque Ernesto de Slesvig Holstein, protestante, y la princesa Dorotea de Coburgo, católica, publica *L'Osservatore Romano* una nota que tiene gran interés y que á la letra dice así: «Ha llegado á conocimiento de la Santa Sede el hecho de haberse permitido el cura de la parroquia de San Esteban, de Viena, casar, con todas las solemnidades religiosas, á la princesa Dorotea de Coburgo, católica, con el duque Ernesto de Slesvig Holstein, luterano; sin que éste haya prestado garantías de educar á sus hijos en la religión católica.

L'Osservatore Romano se halla autorizado para declarar que el Papa lamenta profundamente este hecho, tanto porque la dispensa en este caso no se otorga sin la previa prestación de aquellas garantías que son de derecho natural y divino, cuanto porque jamás en los matrimonios mixtos es permitido rito alguno religioso. Si alguna vez, y por evitar mayores males, permite la Iglesia la celebración de esta clase de matrimonios, es siempre con la condición de que no figure en la ceremonia signo alguno religioso. La Iglesia, lejos de aprobarlos, protesta y condena tales matrimonios».

¿QUÈ QUEREIS MAS?

El médico-oculista D. Juan J. Cucala **garantiza la cura y operaciones** tal como prometerá; de lo contrario, no **cobrará honorarios**. Opera las **cataratas** en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente)

REGISTRO CIVIL

DIA 22

Nacimientos.—Carmen Lluch Fosch.—Josefa Gombau Prats.

Defunciones.—Apolinar del Aguila Calvo.—José Andreu Durán.

Matrimonios.—Ninguno.

ECOS ciclistas

Dícese que en Tarragona se trata de crear una nueva sociedad ciclista. Dicha noticia parece estar enlazada con esta otra que leemos en un colega de aquella ciudad:

«Anoche se nos aseguró que el infatigable ciclista D. Enrique Rovira se había separado del «Club Velocipedista» de esta ciudad.

Sentimos esta separación por las simpatías que el joven Rovira contaba entre sus compañeros de pedal.»

Mal andan los ciclistas tarraconenses si empiezan á dividirse.

Y conste que hablamos por experiencia.

Ha sido acogida con verdadero entusiasmo la idea de la celebración de unas carreras de velocipedos en la importante población de Villareal.

Según nuestras noticias, las citadas carreras se verificarán el día 8 del próximo mes de Septiembre, haciéndose con tal objeto trabajos de organización muy activos.

Hasta la fecha se había creído que ningún ciclista lograría sobrepasar al americano Taylor, el cual en una hora hizo un *record* de 54 kilómetros y 45 metros.

Pues bien; en las carreras celebradas el 6 del actual en Filadelfia, el ciclista El Kes recorrió en el plazo de una hora nada menos que 55 kilómetros y 831 metros.

Aun cuando la cifra de kilómetros asombro, créese que alguien logrará sobrepasarla.

CORREO DE MADRID

23 de Agosto de 1898.

De Cuba

Se ha recibido por el Gobierno el siguiente telegrama oficial:

«Santiago de Cuba, 20.—A las seis de la tarde de ayer salió para la Coruña el vapor «Isla de Panay», conduciendo al coronel Ordoñez, al batallón de Andalucía, al segundo escuadrón de caballería del Rey, fuerzas de artillería, de ingenieros y enfermos de marina; total, tres jefes 95 oficiales 2.607 de tropa.

«En el mismo día y hora salió con rumbo á Vigo el vapor «Villaverde», conduciendo á bordo el batallón cazadores de Puerto Rico número 19 y el segundo de voluntarios; 3 jefes, 49 oficiales y 565 de tropa.—*Toral.*»

De Puerto Rico

Dicen de Nueva York que se ha recibido un telegrama de Ponce (Puerto Rico), anunciando que los naturales del país han incendiado el poblado de Coto, destruyendo las haciendas de los españoles.

Telegrafían de Washington que el general Brooke ha sido nombrado gobernador militar de Puerto Rico.

De Filipinas

Comunican de Londres que la prensa inglesa inserta íntegro el texto de la capitulación de Manila.

El extracto de este documento, es el siguiente:

Comprende la capitulación á Manila con los suburbios de la capital, con sus guarniciones y defensas, sin afectar para nada al resto del Archipiélago.

Se devuelve el armamento á la guarnición, cuando, de acuerdo los españoles y los norteamericanos, se efectúe la evacuación.

Los norteamericanos se incautarán de las propiedades públicas y garantizarán y protegerán las particulares.

Un despacho del corresponsal en Manila de *The Daily Telegraph*, dice que en la Tesorería de Filipinas han encontrado los norteamericanos 200.000 dollars.

The Morning Post publica otro despacho diciendo que solo encontraron los yankees 70.000 dollars.

Consejo de Ministros

Ha sido bastante largo y al salir los ministros se mostraron reservadísimos.

Parece sin embargo que se ha traslucido en determinados círculos algo de lo ocurrido en Consejo.

El objeto principal del Consejo era la reunión de las Cortes, causa de los dualismos que en el seno del Gabinete existen.

Hubo una discusión bastante dura sin que pudiera adoptarse acuerdo alguno definitivo, tan profunda era la discrepancia de opiniones entre los ministros.

Se acordó telegrafiar al general Jáudenes pidiéndole algunos datos y detalles, pues las noticias que acerca de la capitulación se han recibido son incompletas y confusas.

De Tánger

Dicen de Tánger que ha llegado á aquel puerto, procedente de Algeciras, el transporte «General Valdés», que ha saludado á la plaza con los disparos de ordenanza.

Mañana zarpará conduciendo al representante de España Sr. Ojeda, que se propone visitar nuestras plazas de la costa.

El tratado de paz

Mac Kinley espera que el tratado de paz quede firmado antes de Noviembre.

También desea dar á los delegados en la conferencia de París, instrucciones precisas á fin de que no quede márgen para mucha discusión.

José M.ª Bernis

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

LIBRERIA, PAPELERIA
CENTRO DE SUSCRIPCIONES
VENTA DE PERIÓDICOS
IMPRESIONES RÁPIDAS
ESTAMPERIA RELIGIOSA
SELLOS DE GOMA Y METAL

Economía en los precios

Médico-Homeópata

Nuevo consultorio homeopático de don Juan Alemany, ex-facultativo de Barcelona y sócio corresponsal de la Academia homeopática de la misma capital.

Calle de la Rosa, núm. 14—TORTOSA

CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MEDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.) se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

Ultimas novedades

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

PILDORAS DE RIAZA DE PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS y COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, y en la *Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente *fortuna y crédito*?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando *dos pesetas* en sellos de correos de á 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

Ultimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á sí mismo el rico toilette de seda de color, fantasía de batista bordadas, vichy en seda, séfros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprad sin visitar antes dicho establecimiento.

¿—Angel—?

Colegio de Nuestra Señora de la Cinta

(PARA NIÑOS)

Dirigido por los profesores D. Manuel Montagut y D. José Fortuño, exmaestros auxiliares de las escuelas públicas de esta ciudad, Moncada, 24, 2.º

Enseñanza elemental, superior y de párvulos, Reforma de letra, Dibujo, Contabilidad mercantil, Teneduría, Preparación para carreras especiales é ingreso en la 2.ª enseñanza.

Con el objeto de que los alumnos aprendan mucho, pronto y bien, contarán con el concurso de dos auxiliares y una sala de gimnasia, por la importancia que ésta tiene en el desarrollo físico.

Escuela de adultos.—En el mismo local, en el 1.º del próximo mes de Septiembre, á las siete y media de la noche, se abrirá una clase especial para artesanos y obreros, ampliándose los conocimientos de Aritmética, Ortografía, Geometría y Dibujo, aplicadas á las artes y oficios.

Para más informes y detalles dirigirse en conserjería.

HOTEL UNIVERSAL DE SALETA Y MALÉ 20, SAN PABLO, 20 (frente al Gran teatro del Liceo) BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates. Único depósito en Tortosa: Confeitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

TALLER DE CAMISERIA DE D. José Vallespi Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros escoceses. Blusas para señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, cinturones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases, etc., etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas, 3—TORTOSA



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHECOLATTE-JUNCO SA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TALLER ESPECIAL
 PARA TODA CLASE
 DE
COMPOSTURAS

¿QUERERIS RELOJES BUENOS Y BARATOS?

ANGEL, 9
TORTOSA

M. CUIVIBERT
 LOS ENCONTRAREIS EN LA
 Relojeria de